

sa mort, il venait encore d'inviter les siens, réunis autour de son lit, à prier pour lui et s'unissait à leurs prières, son fils lui demanda si, enfin, il ne croyait pas avoir suffisamment la foi pour recevoir le saint baptême. Et voici que, ô bonheur ineffable, son fils eut la joie de voir son père incliner la tête en signe d'assentiment.

Puis quand l'eau régénératrice eut coulé sur son front, M. Motono sourit et s'unit à la récitation du *Notre Père*, en inclinant la tête à chaque phrase. Il expirait doucement quelques instants plus tard, après avoir, une dernière fois, fait "oui", tandis qu'on murmurait à ses oreilles cette suprême prière : "Mon Dieu, je remets mon âme entre vos mains !"

Jamais — ajoute son fils — je ne remercierai assez Notre-Dame de Lourdes de m'avoir obtenu la grâce inestimable du baptême et de la sainte mort de mon père.

LES LIVRES

PIERRE CASTILLON, professeur de Théologie morale. *Autour du mariage : Trois problèmes moraux.* Paris (Librairie Gabriel Beauchesne, 117 rue de Rennes.) Vol. in-8 couronne, de 94 pages. Prix : 1 fr 80; franco 2 francs.

Les trois problèmes posés : mariage ou chasteté, mariage ou union libre, mariage indissoluble ou divorce ? indiquent nettement le sujet de ce petit volume ; définir les lois morales qui doivent présider à la vie et aux relations des sexes dans l'humanité.

Que penser de chacun de ces problèmes ? Quelle réponse donner à chacun de ces points d'interrogation ? L'auteur a mûrement pesé ces questions, ainsi que les solutions qu'on peut y donner. Puis il a proposé les réponses de la raison humaine et de la foi chrétienne, qui sont, nul esprit réfléchi ne songera à s'en étonner, pleinement d'accord.

LOUIS DEMEURAN, docteur en droit canonique. *L'Eglise. Constitution. Droit public.* Paris (Librairie Gabriel Beauchesne, 117 rue de Rennes.) Beau volume in-16 jésus, de XVIII, 348 pages. Prix : 4 francs 80; franco 5 francs.

On ne peut guère dire du nouveau sur la Constitution de l'Église et sur son droit public. Mais, ce que l'on trouve, ordinairement en latin, ébauché dans des manuels de théologie ou développé dans de gros volumes de droit canon, n'offrait pas "un corps complet de notions suffisantes renfermées dans des bornes assez restreintes, qui pût s'adapter aux conditions d'esprit du plus grand nombre." M. Demeuran a voulu combler cette lacune, et S. E. le cardinal Gasparri lui écrit : "Ce but excellent et pratique, vous l'avez atteint, en vous inspirant de la doctrine la plus pure, puisée aux meilleures sources".

L'ouvrage — édité au début de la guerre et qui, pour ce motif, n'a pas été présenté plus tôt au public — nous met, après quelques notions